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PRÉSENCES

Mme Julie Roy, présidente 

Mme Heidi Ektvedt, vice-présidente 

Mme Marie-Claude Baril 

Mme Vicki Grondin 

Mme Virginie Journeau 

Mme Vana Nazarian 

M. Jérôme Normand

Mme Valérie Patreau

M. Giovanni Rapanà

M. Tim Thomas

ABSENCE

Aucune. 

PERSONNES 
PRÉSENTES

AUTRES

PERSONNES

PRÉSENTES

M. Stéphane Bellemare, directeur, Direction de l'épuration des eaux usées, Service 
de l’eau

Mme Dominique Deveau, directrice des réseaux d'eau, Service de l’eau

M. Jean-François Dubuc, directeur par intérim, Direction des réseaux d'eau, 
Service de l’eau

M. Luc Fortin, directeur, Direction des projets majeurs, Service de l’eau

M. Alain Larrivée, directeur, Direction de l'eau potable, Service de l’eau

M. Hervé Logé, directeur, Direction de la gestion des actifs, Service de l’eau

Mme Marie-France Witty, directrice de la Direction Stratégies et performance, 
Service de l'eau

M. Étienne Drapeau, chef de division, Planification stratégique et performance, 
Service de l’eau

Mme Intissar Hemim, cheffe de section, Planification stratégique et affaires 
corporatives, Service de l’eau

Mme Marie-José Cencig, cheffe de division, responsable du soutien aux élu·e·s, 
cabinet de la mairesse et du comité exécutif 

M. Olivier Lachance, responsable soutien aux élu·e·s, cabinet de l’Opposition 
officielle

Le quorum est atteint. 

1. Ouverture de l’assemblée

La présidente de la Commission, Mme Julie Roy, déclare l’assemblée ouverte à 13 h 31. Elle 
souhaite la bienvenue à cette deuxième séance publique consacrée à l’audition des mémoires et 
avis dans le cadre de la consultation publique sur l’avenir de l’eau de Montréal et elle procède à 
l’énoncé de reconnaissance territoriale autochtone. 

https://www.youtube.com/watch?v=lvNzu8_5vkA&list=PLTCuXtmZ_Ew6BIgOfOsCk5j7GCWFpDTQT&index=8
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La présidente invite ses collègues commissaires à se présenter. 

Mme Roy souligne la présence des représentantes et représentants du Service de l’eau de la Ville 
et les remercie.

2. Adoption de l’ordre du jour

La présidente présente le déroulement proposé de l’assemblée et les différentes étapes de la 
consultation publique menée par la commission. 

Sur une proposition de Mme Heidi Ektvedt, appuyée par M. Giovanni Rapanà, l’ordre du jour 
est adopté à l’unanimité tel que proposé. 

3. Audition et dépôt des mémoires et avis - consultation sur l’avenir de l’eau de Montréal

Avant de céder la parole aux premiers intervenants qui ont souhaité être entendus, la présidente 
spécifie quelques éléments sur le déroulement de la séance d’audition, puis invite le représentant 
de la Spie batignolles Canada. 

3.1. Spie batignolles Canada 

M. Gilles Turcotte, délégué général, présente le domaine d’expertise et les activités de son

organisation, détaillés dans le mémoire soumis à la Commission, comme en fait foi

l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions permanentes à 

ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau. 

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires. 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Valérie Patreau 
Sollicite des exemples de pratiques innovantes de réutilisation des 
eaux pluviales mises en place ailleurs au pays qui pourraient être 
répliquées à l’échelle locale. 

Mme Vicki Grondin 
Soulève l’ampleur et les coûts onéreux relatifs aux systèmes de 
captation et de rétention des eaux de pluie présentés en vue d’une 
redirection pour une réutilisation industrielle. 

Mme Julie Roy 
Note que puisque les eaux pluviales nécessitent moins de traitement 
d’épuration que pour les eaux grises permettant de miser sur des 
infrastructures allégées. 

La présidente remercie M. Turcotte et elle appelle les personnes qui représentent les AmiEs du 
courant Sainte-Marie. 

3.2.  AmiEs du courant Sainte-Marie 

M. Victor Balsis, président du conseil d’administration et Mme Michèle Renaud, vice-présidente,

présentent le point de vue de leur groupe citoyen, détaillé dans le mémoire et la présentation

soumis à la Commission, déposés sur le site web des commissions permanentes à

ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires. 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Marie-Claude Baril 
Appuie l’idée selon laquelle une meilleure connaissance de son 
environnement permet de mieux le protéger. 

https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_SPIE_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_AMIES_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/PR%C9SENTATION_AMIES_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231012.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
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Mme Virginie Journeau 
Demande des précisions sur les éléments soulignés relatifs à la gare 
de Hochelaga et le Canadien Pacifique. 

Mme Vicki Grondin 
S’enquiert des échanges poursuivis avec le Vieux-Port de Montréal 
et les différents scénarios discutés pour le secteur. 

La présidente remercie M. Balsis et Mme Renaud. Elle appelle ensuite les prochaines personnes 
qui représentent la Fondation Rivières. 

3.3.  Fondation Rivières 

M. André Bélanger, directeur général et M. Philippe Maisonneuve, conseiller en politiques

publiques et qualité de l’eau présentent la position de leur organisme, détaillée dans le mémoire

et la présentation soumis à la Commission, déposés sur le site web des commissions permanentes

à ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires. 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Vana Nazarian 

Demande si des initiatives de priorisation des aménagements des 
eaux pluviales en fonction du potentiel de volumes d’eau détournée 
du réseau d'égout ont été poursuivies dans d'autres villes 
canadiennes. 

Mme Vicki Grondin 

Demande si la ville de Fredericton a accompagné sa carte de 
vulnérabilité aux inondations avec une campagne de sensibilisation 
citoyenne en matière de prévention et de gestion des eaux pluviales 
pour amener la population à contribuer aux solutions d'adaptation 
aux côtés des mesures de mitigation de la Ville.  

La présidente remercie les représentants de Fondation Rivières et elle appelle les personnes qui 
représentent Groupe de recommandations et d'actions pour un meilleur environnement. 

3.4.  Groupe de recommandations et d'actions pour un meilleur environnement (GRAME) 

Mme Catherine Houbart, directrice générale et Mme Carla Ramos, chargée de projet en 

consommation responsable, partagent la position de l’organisme qu’elles représentent, détaillée 

dans le mémoire et la présentation soumis à la Commission, déposés sur le site web des 

commissions permanentes à ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.  

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires : 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Marie-Claude Baril Demande d’élaborer sur le concept de « toit bleu ». 

Mme Heidi Ektvedt 
Demande pourquoi miser sur des interventions individuelles en lien 
à la captation des microfibres de textile synthétique plutôt que 
d’intervenir à la source et cibler l’industrie textile. 

Mme Virginie Journeau 

Partage l’importance de mieux sensibiliser la population à la 
consommation d’eau via entre autres la Patrouille bleue et retient 
que l’usage des compteurs d’eau aurait pour objet principal la 
sensibilisation à la consommation d’eau. / Demande de détailler les 

https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_FONDATIONRIVI%C8RE_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/PR%C9SENTATION_RIVI%C8RES_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231120.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_GRAME_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/PR%C9SENTATION_GRAME_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231012.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
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moyens disponibles pour détecter les fuites d’eau, autres qu’avec 
l’usage des compteurs d’eau. 

Mme Vicki Grondin 

Porte à l’attention qu’une baisse de l'eau du fleuve St-Laurent 
entraîne entre autres une concentration des contaminants, dont les 
microplastiques des fibres de textile synthétique microplastiques, et 
demande d'élaborer sur les moyens présentés à mettre en place 
pour les limiter et à court ou moyen terme. 

La présidente remercie Mmes Houbart et Ramos et invite M. Francis Lapierre. 

3.5.  M. Francis Lapierre, citoyen 

M. Francis Lapierre fait part de son propos, détaillé dans le mémoire soumis à la Commission,

déposé sur le site web des commissions permanentes à ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires. 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Virginie Journeau 

Retient que l’élément central du propos est de miser sur une 

meilleure utilisation des eaux potables et grises / Souhaite 

davantage de détails sur la récupération des eaux grises 

domestiques pour l’arrosage des jardins. 

Mme Valérie Patreau 

Mentionne l’importance de recevoir des points de vue divers et peu 

abordés jusqu'alors et le remercie. / Demande si un intérêt s’est 

manifesté parmi d’autres municipalités pour expérimenter la 

récupération et l’usage du fumier humain. 

La présidente remercie M. Lapierre. 

4. Levée de l’assemblée

Avant de lever la séance, la présidente remercie les personnes qui ont contribué par le dépôt et la 
présentation d’un avis lors de la consultation et elle présente les prochaines étapes qui suivront la 
consultation.  

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 15 h 08. 

ADOPTÉ LE : 31 janvier 2024 

ORIGINAL SIGNÉ ORIGINAL SIGNÉ 

Julie Roy 
Présidente 

Lydia Atrouche 
Coordonnatrice  
Commissions permanentes 

https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_LAPIERRE_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
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